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札幌商工会議所

北海道経済センター ５階（札幌市中央区北１条西２丁目）

毎週月曜日～金曜日
（土日祝日除く）９：００～１７：００

TEL.０１１-２２２-３１１１

経済産業省 北海道経済産業局委託事業

開設時間

北海道事業引継ぎ支援センター
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広告掲載企業
北海道事業引継ぎ支援センター 表紙裏
あいおいニッセイ同和損害保険㈱北海道支店函館支社 裏表紙裏
自衛隊函館地方協力本部 裏表紙
（業）英知国際特許事務所 段下
（独）中小企業基盤整備機構北海道本部 段下
五稜郭タワー 段下
㈱不二屋本店 段下
㈱日経コンサルタント 段下
龍文堂印刷㈱ 段下
㈲オフィス・K 折込
全国健康保険協会　北海道支部 折込
函館市市民部市民・男女共同参画課 折込
キャンパス・コンソーシアム函館事務局 折込
（一社）北海道食産業総合振興機構 折込
北海道商工会議所連合会 折込
第14回はこだて検定　申込書 折込
第2回銭亀バーベキュー祭りのご案内 折込
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■今月の表紙
「しのぎを削る函館ペリーボート競漕」
　写真は、７月28日に若松南ふ頭（旧シーポートプラザ前）
にて開催された、第11回函館ペリーボート競漕の様子
を撮影した一葉です。
　函館ペリーボート競漕は、函館開港150周年記念事業
への協賛で始まり、毎年函館港まつりの協賛イベント
として実施しています。
　開催当日は、最高気温30℃の炎天下の中、一般の部
49チームと女子の部11チームが参加のもと、熱いレー
スが繰り広げられました。
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　去る７月３０日、２０２１年の世界文化遺産の推薦候補を決める文化庁の文化審議会世界文化
遺産部会が開催され、「北海道・北東北の縄文遺跡群」が国内推薦候補に選定されました!!

久保　俊幸　函館商工会議所会頭　
　北海道・北東北の各地域が行政の壁を越えて、ベクトルを合わせながら推進してきた事業が一つ実を結んだこと
は、たいへん嬉しく思います。
　縄文遺跡群が世界遺産になることは、道南観光の奥行きがさらに広がり、欧米等から新たなニーズをもった観光
客の入込に繋がることが期待できますので、今後も啓発活動や活用策の検討をさらに強化していきたいと思います。

境　勝則　道南縄文文化推進協議会会長
　世界遺産登録を通じて、日本を越えて世界へ北の縄文文化を伝えたいという地域の長年の悲願が、一歩ずつ着実
に歩みを進め、また、一段ステップアップしたという実感があります。
　ただ、登録に向けては、スタート地点に立ったという状況であり、ゴールに向けて関係する行政機関とも一層、
連携を深めていきたいと思います。
　また、この地域で生まれ育った子供たちには、世界遺産になるほど優れた文化がある郷土を誇りに感じてほしい
と思っています。

道南縄文文化推進協議会の取り組み
　「北海道・北東北の縄文遺跡群」の世界遺産登録に向けた関係各位による要請活動を支援するため、２市１町の
商工会議所・商工会で組織する「函館・北斗・七飯経済団体協議会」を中心に、2013年８月、「道南縄文文化推
進協議会」が設立されました。同協議会では、境会長（本所副会頭）が先頭に立ち、縄文遺跡群の世界遺産登録
の実現と道南圏の経済振興に向けて、多くの市民が縄文文化について“触れる”、“知る”機会を拡大するための
事業活動に加え、世界遺産登録に向けた地域の機運醸成を目的に、平成29年度より当協議会の賛助会員の入会を
呼びかけ、地域の熱意を国内外に発信しています。

１．公明党山口代表への合同要望会（２０１８年５月）
　　〇北海道・北東北の縄文遺跡群の世界遺産登録に向けた推薦について

２．ＦＭ番組（２０１８年６月～７月　１０分番組　１０回放送）
　　〇ＦＭいるか「渡島の縄文！すごいもん！」～世界遺産登録を目指して～

３．道南縄文応援大使　任命式（２０１９年２月）　　　　　　
　　〇タレント	 藤岡　みなみ　氏
　　〇映画監督「縄文にハマる人々」	 山岡　信貴　　氏
　　〇縄文ＺＩＮＥ編集長	 望月　昭秀　　氏

４．地域の機運醸成を目的とした同協議会の賛助会員募集推進（賛助会員数６４５名　２０１９年７月現在）

北海道・北東北の縄文遺跡群が
世界遺産国内推薦候補に
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北海道環境生活部縄文世界遺産推進室特別研究員　阿部千春　氏　講演資料より

北海道・北東北の縄文遺跡群
　「北海道・北東北の縄文遺跡群」は、津軽海峡を挟んだ日本列島の北海道・北東北に位置し、縄文時代の各時期(草
創期、早期、前期、中期、後期、晩期)における、人々の生活跡の実態を示す遺跡(集落跡、貝塚、低湿地遺跡)や、
祭祀や精神的活動の実態を示す記念物(環状列石、周堤墓)で構成された17遺跡からなる考古学的遺跡群です。

世界遺産登録実現に向けて

運行区間
南茅部支所前（路線バス（函館バス）と接続）

縄文文化交流センター・史跡垣ノ島遺跡
⬇⬆

⬇⬆

史跡大船遺跡

　今後も、道南縄文文化推進協議会では、自然と共生しながら平和な社会を１万年以上もの長きに亘り維持して
きた縄文文化の普遍的な価値を広く発信し、同遺跡群の新たな観光コンテンツとしての確立を目指すとともに、
青森、岩手、秋田との更なる連携強化により、2021年登録実現に向け努力してまいります。
　また、世界遺産登録の審議には、地域の熱意も大きく影響します。地域の熱意を示すバロメーターである同協
議会賛助会員数の増加や市民レベルからの機運醸成が必要となっています。世界遺産登録実現に向け、会員企業
をはじめとする皆様のご理解とご協力をよろしくお願いいたします。

　函館市南茅部地区には、ユネスコ世界遺産登録をめざしている「北
海道・北東北の縄文遺跡群」の構成資産である、史跡大船遺跡と史跡
垣ノ島遺跡があります。函館市では、このたび、路線バス（函館バス）
に接続する南茅部支所前発着の無料シャトルバスを運行いたします。

世界遺産登録の効果
文化政策の視点
　文化遺産の保護はもとより、縄文文化が持っている
「自然観」や「命あるすべてを尊ぶ心」など、日本的な
価値観を国際社会に発信する。
教育的な視点
　自分たちが生まれ育った地域に、世界遺産になるほ
ど優れた文化があることを知ることにより、郷土を誇
りに思い愛する心を醸成する。
地域振興の視点
　来訪者の飛躍的な増加、特にインバウンドが増える
ことにより、欧米圏などから、新たなニーズをもった
観光層の流入が期待される。

情報発信拠点の必要性
拠点施設に必要な機能

必要な機能
【インプット】
• �調査・研究を推進して、絶えず新しい情報を蓄積する。

【アウトプット】
• ��ニーズに合わせた魅力のある解説や体験メニュー
を提供する。
• �全体の価値を伝え、他資産へ誘導するための情報
を提供する。
• �海外も含めた来訪者増のための誘致活動

道南縄文文化推進協議会賛助会員募集中!!

お問い合わせ：函館市教育委員会生涯学習部文化財課

運行期間／令和元年８月14日㈬〜18日㈰
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などでお悩みはございませんか？ どんなことでもお気軽にご相談ください

金　　融 経営改善 税　　務 労　　務 法　　務 新規創業 取引照会 情 報 化 環境対策

中小企業相談所だより

金融制度金融制度のの手引手引をを
発刊しました。発刊しました。

　会議所スタッフ（経営指導員）が決算書などを基に融

資相談を行い、審査に向けた推薦書を作成いたします。

　融資実行まで日数がかかりますので、お申込みは余裕

を持ってお早めにお願いいたします。

　本所では、各種融資を利用する際のチェックポイントや国・道・

市の制度融資をまとめた手引（A４版90ページ）を発刊しました。

　手引をご希望される方に本所窓口にて無料配布しております。

（郵送は行っておりません。）

　なお、部数に限りがございますので、お早めにご来所のうえ、

お受け取り下さい。

ご利用にあたっては下記の条件を満たしていることが必要です。

  従業員20人以下
（但し商業・サービス
業は５人以下）

 事業実績が１年以上
あり、函館市内に事
業所のある方

 期限の到来した納税
を完了されている方

がんばる経営、応援します！

マル経融資

まずは本所＜℡ 23-1181 ＞あて「マルケイの件で」とお電話ください。

貸付限度額
2,000万円

事業者 経営指導員 日本政策金融公庫

➡ ➡審査会
推
　
薦

日
本
政
策
金
融
公
庫

相談・申込受付

指導・調査

融資実行

　マル経融資制度は、経営改善を図ろうとする小規模事業者をバックアップするため、本所が日本

政策金融公庫に推薦し、無担保・無保証人・低利で融資する制度です。

金　　利 1.21％
 （令和元年８月１日現在）

返済期間 運転７ 年（うち据置１年）
設備10年（うち据置２年）

2019年度版
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金融個別相談
低利な融資制度についてのご相談
実施日／8月21日㈬ 10:00～12:00
相談員／  日本政策金融公庫函館支店

国民生活事業担当者

経営相談
経営上の様々な課題についてのご相談
実施日／9月11日㈬ 13:00～16:00
相談員／公認会計士　鎌田　直善 氏

保証協会個別相談
信用保証制度についてのご相談
実施日／9月10日㈫ 10:00～16:00
相談員／ 北海道信用保証協会

函館支店担当者

発明相談
特許・商標などの出願・活用についてのご相談
実施日／8月28日㈬ 11:00～16:00
相談員／ 英知国際特許事務所 所属弁理士

北海道知財総合支援窓口 担当者

法律相談
法律に関わるお悩みごとについてのご相談
実施日／8月23日㈮ 13:00～16:00
相談員／弁護士　堀田　剛史 氏

ＩＴ相談
生産性向上に向けたITの導入・活用についてのご相談
実施日／9月12日㈭ 13:00～16:00
相談員／  情報処理安全確保支援士 大江　美帆 氏

ＩＴアドバイザー 澤井　保彦 氏

～今さら人には聞けないあんなこと、こんなこと～

日　時／ 令和元年９月４日㈬ １３ ：００～１７：００
場　所／  函館商工会議所３F会議室
講　師／  坪井昌紀税理士事務所　代表　坪井　昌紀 氏

定　員／  30名（先着順、受講無料）
お申し込み・お問い合わせ　本所経営支援課　TEL ２３－１１８１

セミナー

相
続
を
め
ぐ
る
諸
問
題

•争族の現状 •相続が発生した？
•相続対策とは？ •相続税がかかる場合との対策の違いとは？
•相続税対策で事前にやること •有効な手段　①遺言　②生前贈与
•その他の大切なこと •遺言は必要か？
•税理士への相談や関与は必要か？ •財産の把握
•法定相続人と相続分の確認 •遺言の確認
•遺言がある場合とない場合 •財産の価値
•相続税の計算 •贈与税の仕組み
•贈与税の特例 •特例対象財産等の検討etc.

*函館の皆様と共に49年…私たちが皆様からのご相談にお答えします*
毎月第4水曜日 13：00～16：00　函館商工会議所にて（9月及び１月を除く）

発明・商標相談無 料

URL:http://www.eichi-patent.jp

特許業務法人 英知国際特許事務所

個別専門相談ご案内 相談は事前予約制となっておりますので、電話23-1181にご予約願います。無料

「争族・相続税対策」準備と心がまえ「争族・相続税対策」準備と心がまえ
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創業７０年の函館和洋菓子店
　弊社は万代町に店を構える和洋菓子店です。
　今年で創業70年を迎える弊社は、和菓子・洋菓子ともに、
出来立ての美味しさをそのまま味わっていただくため保
存料を一切使用しない商品をご提供しております。
 昨年より観光客の方にも広く知ってもらうことを目的
に、市内の各お土産屋さんに商品を置かせていただいて
おります。

コラボ商品の誕生と愛され続ける珍銘菓
　弊社商品に、北海道産の小豆とバターを使った「ロマ
ネスク函館こしあん」がございますが、今年４月より、
人気有名マンガ「るろうに剣心」とコラボした「ロマネ
スク函館　林檎パイ　6枚入」を販売しております。
　ロマネスク函館の名前の由来は、中世ヨーロッパのロ
マネスク様式と、浪漫（ロマン）をブレンドして名付け
たものですが、「るろうに剣心-明治剣客浪漫譚・北海道
編-」の舞台が函館であることを知り、出版元の集英社様
にコラボのお話を持ち掛けたことがきっかけで誕生いた
しました。
　地元の方はもとより、漫画ファンや観光客など多く方
にご愛顧いただいております。

　店内のディスプレイ用に作ったのがきっかけで1997年
に商品化した弊社看板商品の「いかようかん」は、日本
の魅力を再発見できるような逸品を発掘する「おみやげ
グランプリ2019」（ふるさと祭り東京実行委主催）のフー
ド・ドリンク部門で、各国審査員賞（ロシア）を受賞い
たしました。
　大手のお菓子メーカーの商品力や価格に対抗するため
のアイディアとして、味や品質の向上はもちろん、一風
変わった尖った商品・函館でしか買えない商品という、
ブランド力を全面に押し出した魅力的な商品の開発だと
考えました。どれだけ付加価値をつけられるかを考える
ことによって、より良い商品ができるとともに、函館の
魅力を全国にPRすることにもつながっていくのではない
かと考えております。

創業１００年に向けて
　新しい商品を出していきながら、創業当時から変わら
ぬ美味しさを函館の皆さまに提供し続けられるよう努力
してまいりますので、今後ともご愛顧のほどよろしくお
願い致します。

函館市万代町3-13
営業時間　8：30�～ 20：00
TEL�0138-42-0989　　FAX�0138-40-0992

㈱はこだて柳屋

㈱はこだて柳屋
代表取締役社長　若杉　充宏

テーマ 進化を続ける創
業７０年の函館銘菓
NOW会員

Vol.70

▲地元産のワインを贅沢に使用したロマネスク函館 林檎パイ 6枚入

▲一日５０パイ限定　手作りの「いかようかん」

▲和洋折衷を感じる店内



２０１９．１０．１……２０２１．３．３１

標準税率１０％
軽減税率  ８％

８月 ９月２０１９ ・・・・・・・・・・・

消費税８％

消 費 税 転 嫁 対 策 特 別 措 置 法

□軽減税率制度の確認
□対象品目の確認

□価格戦略の検討

□販促計画の策定
（駆込需要／反動減）

□納税額の想定

□価格表示の検討 □価格表示の変更

□契約内容の見直し・契約書変更 □仕入・支払の事務処理ルールの確認
□販売の際の事務処理ルールの確認 □区分経理の確認
□請求書等書類の変更 □税額計算の特例の検討 □経過措置の対象確認

経理担当を中心とした対応

□トラブル・クレームの想定 □転嫁拒否行為の確認
□消費税分値引広告等していないか □従業員教育

IT 担当を中心とした対応

値上げするなら、
いくら？いつから？ 売り場担当を中心とした対応

□補助金の確認 □システム対応方針の検討（キャッシュレス・レジ・会計の準備）
□導入・設定の準備 □設定変更

半年前と直前期と

システム対応でのポイント
●最初に、（１）「システム開発が必要(時間がかかる)」か、（２）「設定の変更（短時間で可能）」に分けて把握しましょう。
（１）特に受発注システムは、取引先との調整も必要となるので、時間がかかる
（２）設定の変更は、いつから可能になるかIT会社に確認（事前設定が可能か等）

●軽減税率対策補助金を活用する場合、申請受付期間や事業完了期限等に注意しましょう。

１：対策スケジュール（全般）

２：対策スケジュール（システム化）

補
助
金
の
確
認

２０１９ ５月・・・・・・７月 ８月 ９月 ２０１９．１０．１

軽 減 税 率 対 応 補 助 金 （事業完了期限   9/30）
キャッシュレス・

10/1 スタート

消費者還元事業
（１）キャッシュレス準備

（２）レジの準備

（３）会計の準備

（４）その他システムの準備

自店舗に合う
キャッシュレスを選定

決済事業者に申請 決済事業者で審査 機器等の設定実施 教育実施

設定変更ですむのか、
新規購入か検討

経理業務の
変更内容の検討

新規購入の場合は、レジの選定・購入
設定内容の検討

設定変更の内容を検討

機器等の設定実施

ソフト等の設定実施

教育実施

教育実施

レジとキャッシュレスの連動を考えましょう

レジと会計の連動を考えましょう

９月は操作方法等の
習得・教育が必要です

８月末までに
完了しましょう販売管理、受注管理など影響があるシステムは影響調査を行い、改修、設定変更等の準備を行いましょう

加盟店登録登録要領の公表 中小店舗の登録開始 対象店舗の公表

現状を確認

7

直前対策！！消費税軽減税率制度の導入と対策
今回のテーマ：消費税引上げ・軽減税率制度導入に向けた対策スケジュール

　今回の消費税率引上げと軽減税率制度導入には、多くの準備が必要です。制度の理解や価格戦略と価格表示、
資金繰り、システム改修、等の準備を実施するため、早めに現状把握をおこない、対策を立てましょう。特に、
お客様と直接相対する現場での対応（価格表示や従業員教育等）、取引先や物流業者・システム業者、等の相手
を必要とする確認作業には、時間がかかります。また、業種や事業規模等によって対策すべき内容が異なります
ので、早めの準備を心がけてください。

※当コーナーは、日本商工会議所　2019年5月発行の「中小企業のための消費税軽減税率制度導入と消費税転嫁対策」の各種情報を基に作成しております。

まずはご相談を　函館商工会議所　中小企業相談所　TEL	２３－１１８１まで
　本所では、消費税軽減税率対策相談窓口を開設しておりますので、お気軽にご相談ください。また、軽減税率対応に関
する個別相談やセミナーを適宜実施しているほか、軽減税率の詳細な説明が記載された各種資料もご用意しております。
（資料は、無料配布、在庫が無くなり次第、配布終了となります。）
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　去る７月12日、北九州商工会議所 観光サービス

部会・商業部会合同視察団10名（団長：観光サー

ビス部会 岡本部会長）が函館視察を行いました。

　はじめに、一行は五稜郭タワーと五稜郭公園を見

学し、本所中野副会頭が函館市の概要や五稜郭の歴

史について説明した後、同タワーにおいて副会頭を

交えて昼食懇談会を開催し親睦を深めました。

　続いて、㈱はこだてティーエムオーを訪れ、同社 

山﨑総務部長より大門横丁の成り立ちや中心市街地

の賑わい創出に向けた取り組み等について説明を受

けた後、大門横丁の視察を行いました。

　夕方には、ベイサイドレストランみなとの森にお

いて、本所観光・飲食・サービス部会 竹村部会長・

金澤副部会長、商業部会 渡辺部会長が参加し夕食

懇談会が開催され、終始和やかな雰囲気のなか交流

を深めました。

　去る７月12日、花びしホテルにおいて、道南地
区と台湾との相互理解を深め、観光・文化・経済等
の民間交流を推進する道南台湾観光友好協会（会長：
本所中野副会頭）の定期総会を中野会長、松本名誉
会頭はじめ会員30名が出席し開催しました。
　当日は、平成30年度の事業報告ならびに収支決算、
役員改選、令和元年度事業計画ならびに収支予算に
ついて審議しました。事業計画では、高校等の修学
旅行を直行便を利用した台湾に変更することを検討
して頂くために、修学旅行責任者の台湾視察旅費の
一部を助成する教育旅行促進助成事業等が承認され
ました。

　その後、台北駐日経済文化代表処札幌分処長の周
学佑氏を迎え行われた交流懇親会では、終始和やか
な雰囲気の中、今後ますますの相互交流の発展を確
認しました。

会議所のうごき

北九州商工会議所 観光サービス部会・商業部会の視察団が来函

道南台湾観光友好協会総会
令和元年度　定期総会

▲五稜郭タワーを見学する視察団一行

▲大門横丁の成り立ちについて説明を受ける視察団一行

▲夕食懇談会を終え記念撮影

▲議事を進行する中野新会長
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　去る７月12日、議員会主催による青函親睦交流
ゴルフコンペを開催しました。毎年、青森・函館の
両議員会で交互に開催しており、当日はあいにくの
雨となりましたが、青森側からは相馬議員会長をは
じめ７名、函館側から15名が参加し、アンビック
ス函館倶楽部において行われ、団体戦においては青
森側が４年ぶりに勝利しました。
　終了後、ホテル函館ロイヤルにおいて、総勢27
名が出席し懇親会が行われ、ゴルフコンペ表彰式も
兼ね終始賑やかな雰囲気の中、盛会裡に終了しま
した。

　去る７月７日、「2019函館マラソン」が開催され、
ハーフ・フル併せて7,436人が異国情緒溢れる港町
を駆け抜けました。
　今年は、過去最多となる8,595人のエントリーの
内、海外ランナーが322人(前年比21％増) となり
ました。
　開会式には、工藤市長、松本名誉会頭、正副会
頭４名が出席し、ランナーは号砲により千代台公
園陸上競技場をスタートしました。
　当日は曇りで走りやすく、ランナーは沿道の声援
を受け力走し、男子フルは柴田 拓真さん（小森コ
ーポ） が２時間19分４秒、女子フルは藤澤 舞さん（エ
クセルＡＣ）が２時間48分34秒で優勝しました。
　青年部は、青年部ＯＢ会や女性会等、各団体の
協力を得ながら、緑の島等６ヶ所のエイド運営を
通じて大会運営に貢献しました。緑の島では、給
水のほか、ミニ海鮮丼やいかソーメン、塩ラーメ
ン等のご当地グルメを提供し、函館ならではのお
もてなしでランナーを応援しました。

　みなみ北海道地区観光土産品公正取引協議会主
催による第48回観光土産品試買検査会が去る７月
25日、審査委員12名が参加しフォーポイントバイ
シェラトン函館において開催されました。
　当検査会は、観光土産品の不当表示や過大包装
を検査し、公正競争規約の周知徹底や品質向上を
図ることにより、商品を購入する観光客が函館に
対しより良い印象を持って頂けるよう毎年開催し
ています。
　当日は、函館駅前や西部地区、空港等の土産品店
で販売されている観光土産品の中から無作為に購入
した50品に対し審査を行った結果、合格品43品、
条件付合格７品、不合格０品となり、今後は、条
件付合格商品の製造・販売元に対し、改善要望を
行っていきます。

青函親睦ゴルフコンペ

第48回観光土産品試買検査会
必要表示事項等を審査し観光土産品の品質向上を図る

2019函館マラソン
爽やかな初夏の函館を約7,400人が快走

▲青函両議員の集合写真

▲厳正な審査を行う審査委員

▲第12エイド　フード提供の様子

▲陸上競技場にて記念撮影する青年部ランナー＆応援団
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　開港160周年記念函館港まつりが去る８月１日～
５日の日程で開催されました。
　今年は、約７万人の観客を魅了した１日の道新花
火大会を皮切りに、２、３日には、ワッショイはこ
だてパレードが実施され、２日の「十字街・松風コ
ース」では、本所女性会、銭亀沢地区女性部、本所
職員等総勢44名が参加し、揃いの浴衣を身に纏い、
踊りを披露したほか、３日の「千代台・五稜郭コース」
には、昨年に引き続き青森県むつ市より「海上自衛
隊大湊音楽隊」が参加しました。また、特別招へい
団体として長崎市より「長崎龍（じゃ）踊り」が参
加する等、延べ２万２千人が練り歩き、参加者の熱
気と観客の声援が重なり、大いに盛り上がりました。
　５日には、だいもんホコ天ストリートLIVE
2019、函館港おどり・いか踊り大会、ワッショイ
はこだてコンテスト表彰式等が行われ、盛会裡に終
了しました。

　函館港まつり協賛イベントの第11回函館ペリー
ボート競漕が去る７月28日、函館港若松南ふ頭前
において開催されました。
　当ボート競漕は、1854年にペリー艦隊が箱館に
入港した際に、箱館奉行が８人乗りの小舟で艦隊
に向かった史実にちなんだレースで、往復150ｍの

コースをスピードで競います。
　天候に恵まれた当日は、一般の部49チーム、女
子の部11チームの計60チームが参加し熱戦を繰り
広げた結果、一般の部は、昨年惜しくも準優勝で２
連覇を逃した「ザ・レスキュー」が優勝に返り咲き、
女子の部では、「汐吹レディース」がこれまでの大
会連覇記録を更新し３連覇を果たしました。
　また、特別賞では、腰に自作の黒船を装着し、ペ
リー提督に扮した揃いの衣装でチームワークをア
ピールした「ドンダバアノモンダ」、揃いの体操着
に体育帽をかぶり、小学生に扮した衣装で元気よさ
をアピールした「元気いっぱい☆女子高生チーム」
の２チームがファッション賞を受賞したほか、「西
高３年デビル」、「高龍寺」、「会議所 戦艦けたっち号」
の３チームが審査員特別賞を受賞しました。

　去る７月31日、宝来町の高田屋嘉兵衛銅像前に
おいて、箱館高田屋嘉兵衛顕彰・追悼式を渡邉顕彰
会長、工藤函館市長、本所副会頭ら35名が参列し
開催しました。
　当日は、僧侶読経や献花、花泉舞徳社中による舞
踊奉納等が行われ、参列者は今年で生誕250年を迎
えた函館発展の基盤を築いた嘉兵衛翁の功績を讃え
ました。
　また、終了後、嘉兵衛翁のふるさと洲本市顕彰会
から山口副会長ら３名を招いての交流会が開催され、
今後もさらに両地域の交流促進を図っていくことを
確認しました。

箱館高田屋嘉兵衛顕彰・追悼式
函館発展の恩人を讃える

第11回函館ペリーボート競漕
60チームが熱戦を繰り広げる

開港160周年記念函館港まつり
大きな賑わいを見せ、盛会裡に終了

▲開催に先立ち挨拶する渡邉顕彰会長

▲開会式にて、挨拶する斎藤会長

▲ワッショイはこだてに参加した本所

▲特別招へい団体「長崎龍踊り」
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中小機構 函館オフィスへ！
中小企業経営に関するご相談は中小企業経営に関するご相談は

専門家による無料経営相談実施中！毎月第２金曜日

中小　北海道
詳細はインターネットで

さまざまな課題解決のためのワンストップサービス拠点です！

まずはお気軽に
お問合せください。

中小企業基盤整備機構
北海道本部
〒060-0002  札幌市中央区北２条西１－１－７ 
ORE札幌ビル6F
TEL 011(210)7470 

中小企業基盤整備機構
函館オフィス
〒040-0063  函館市若松町７－１５ 
函館商工会議所ビル２Ｆ
TEL 0138(24)6600 

函館駅前
郵便局●

北洋ビル
　　●

●
函館駅

●キラリス
　函館

函館●
駅前ビル

ホテル●
リソル函館　

★
オフィス

11

　去る７月16日、五島軒本店において海の日を祝
う会（本所の久保会頭が会長）主催による、海の日
記念式典を、谷口函館市副市長をはじめ関係機関よ
り42名が出席し、開催しました。
　式典では、海事業務や函館港の振興発展に尽力
された12名に対し功労者表彰が行われたほか、式
典終了後には、受賞者を囲んでの祝賀会も開催しま
した。

　去る７月14日、本所会議室において、第72回函
館地区珠算競技大会を47名の選手が参加し、開催
しました。
　本大会は、９月22日に釧路市において開催する
第77回全道珠算競技大会の予選大会も兼ねており、
参加選手はそれぞれ、個人競技（かけ算・わり算・
みとり暗算・みとり算）、読上暗算、読上算の競技
でそろばんの腕を競い合いました。
　個人総合競技の各部門の成績は、一般・高校の部
は八木 泰樹さん（㈱エスイーシー）が同大会５連
覇を果たし、中学校の部は佐々木　奏多さん（道教
大附属函館中学校）が、小学校５・６年生の部は小

原　悠暉さん（道教大附属函館小学校）が、小学校
４年生以下の部は外﨑　結衣さん（亀田小学校）がそ
れぞれ優勝し、優勝者を含む各部の上位３名は、道
南地区からの推薦選手として全道大会に出場します。

海の日記念式典
12名の功労者を表彰

第72回函館地区珠算競技大会
函館地区の選手４７名が腕を競う

▲表彰状授与の様子

▲各部門で優勝を果たした選手



会議所のうごきkaig
isyono ug

oki

議員の職務を行う者の変更
・１号議員 株式会社ＮＴＴ東日本-北海道北海道南支店
   （新）取締役北海道南支店長 立　田　　　努　氏
   （旧）取締役北海道南支店長 山　本　真　作　氏
 （令和元年７月１日付）

議員の異動

8 月
14 水 経営相談
15 木 ＩＴ相談
20・21 火・水 第244回全道商工会議所専務理事会議
21 水 金融個別相談

23 金
超初心者向けゼロから始める使いかたセミナー
インスタグラムを楽しむ方法
法律相談

27 火
６合同部会
青年部　第２回例会　会員親睦交流会
～ＹＥＧのスポーツ大将～

28 水 発明相談

29 木
商業部会
女性会　創立50周年記念事業　ベンチ寄贈セレ
モニー

9 月
1 日 第２回　銭亀バーベキュー祭り
3 火 第54回東北・北海道商工会議所連絡会議
4 水 セミナー　「争族・相続税対策」準備と心がまえ

6 金 女性会　第51回全国商工会議所女性会連合会
鹿児島全国大会

7・8 土・日 はこだてグルメサーカス2019

今後のうごき 【8月5日現在】
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　７月例会（函館マラソン第12エイド運営の協力）
を去る７月７日、綱副会長をはじめ11名が参加し
開催しました。
　当日は、函館朝市協同組合連合会と協力して、毎
年大人気の海鮮丼・イカソーメンの提供を担当しま
した。ランナーが食べやすいよう量や出し方を工夫
しながら、ランナーへ熱い声援を送り、第12エイ
ドの運営に貢献することができました。

女性会
7月例会　函館マラソン　エイド運営の協力

▲笑顔で準備する女性会メンバー



11：00～14：00 志海苔ふれあいひがし広場

第６３回函館圏優良土産品推奨会 函館市長賞
函館松前三昧１９５ｇ…………………… 1,000円(税抜)

第６３回函館圏優良土産品推奨会 函館市長賞
函館松前三昧昧１９５ｇ……………………1,000円(税抜)
　凾館の老舗　㈱竹田食品と共同開発で商品化しました「凾館松前三昧」は道南を代表する松
前漬けを伝統製法で仕上げた＜松前漬＞。贅沢に数の子をふんだんに合わせた＜数の子コロコ
ロ松前＞。伝統の味松前漬にうにのコクを加えた奥深い味わいの＜うに入松前漬＞の厳選され
た3種を食べ切サイズに仕上げました。

　凾館の老舗　㈱竹田食品と共同開発で商品化しました「凾館松前三昧」は道南を代表する松
前漬けを伝統製法で仕上げた＜松前漬＞。贅沢に数の子をふんだんに合わせた＜数の子コロコ
ロ松前＞。伝統の味松前漬にうにのコクを加えた奥深い味わいの＜うに入松前漬＞の厳選され
た3種を食べ切サイズに仕上げました。

㈱不二屋本店

函館市西桔梗町５８９－４６
TEL ０１３８-４９-５１７５

URL：http://www.fujiyahonten.jp/
㈱不二屋本店
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第14回 函館歴史文化観光検定（はこだて検定）
　はこだて検定は、函館・道南の歴史・文化・産業・地理・人々の暮らし等、地域の魅力を一連の流れとし
て学習することができます。ぜひ、学習を通じて、当地域が持つたくさんの“ストーリー”に触れ、その魅
力を多くの人に伝えて欲しいと願っております。
　検定の内容や申込方法については、同封の受験要項、パンフレットをご確認ください。

お問い合わせ先　本所　企画情報課　　TEL　２３－１１８１お問い合わせ先　本所　企画情報課　　TEL　２３－１１８１

■主催／函館商工会議所銭亀沢地区青年部■主催／函館商工会議所銭亀沢地区青年部
■後援／函館商工会議所・同銭亀沢地区女性部・函館市銭亀沢青色申告会・湯の浜ホテル■後援／函館商工会議所・同銭亀沢地区女性部・函館市銭亀沢青色申告会・湯の浜ホテル
お問い合せ先／０１３８－２３－１１８５お問い合せ先／０１３８－２３－１１８５（函館商工会議所銭亀沢支所）（函館商工会議所銭亀沢支所）

試験日／令和元年１１月１０日㈰　 募集期間／８月１５日㈭～９月３０日㈪
受験料／初級 ３，０００円　上級 ５，０００円 　※各種割引があります。詳しくは受験要項をご確認ください。

平成３０年施行　第１３回試験問題　初級
　函館弁は「濁り」と「語尾の強さ」が特徴とされている。今も使われるこ
とのある「ベシ」の意味として、正しいものはどれか。
例：「話し合うベシ」

１．確認(話し合ったのか？)
２．勧誘(話し合いをしよう)
３．当然(話し合ったはずだ・話し合うはずだ)
４．命令(ちゃんと話し合え)
 答 ２ 受験要項・申込書同封！！

プログラム／函館巴太鼓（オープニング）
 ブラスバンド（銭亀沢中学校吹奏楽部予定）
 フリーマーケット・早食い競争　その他

料
無
場
入

料
無
場
入

ご案内ご案内



９月９日㊊－１５日㊐

※　参加団体は、地球温暖化対策の推進にご協力いただいた団体として協議会のホームページで紹介させていただきます。

8 23
2019

　期間中、マイカーの利用を
控えて環境にやさしい公共交
通機関や自転車・徒歩へ移動
手段を転換してみませんか。

はこだて
2019ノーマイカーデー

地 球 温 暖 化 防 止 と
健康づくりのために

参加特典が
あります

実施期間

参加登録

問合せ

お問合せ　はこだてグルメサーカス実行委員会事務局（函館市観光部観光振興課内）TEL ０１３８-２１-３３８３

詳しくは公式
ホームページを
チェック！

日 時／ ２０１９年９月７日㈯・８日㈰１０：００～１７：００（最終日１６：００終了）
会 場／ はこだてグリーンプラザ・函館朝市第一駐車場[特別企画会場：太陽パーキング] ほか

　世界から、日本各地から、函館と
ゆかりのある都市の「グルメ」が集結。
　２つの会場・４つのひろばで堪能
する、函館最大級のグルメイベント。

スキャナビフォーラム 2019in 函館

※詳細については折込チラシをご覧ください。

令和元年９月３日㊋ １５：００～１８：００

30社（1社２名まで、先着順）

日　　時

フォーポイントバイシェラトン函館　３階「カメリアⅠ」会　　場

１５：００～１６：００  情報提供 「いまどきの採用活動と学生･大学の現状（仮題）」
１６：００～１８：００  名刺交換会・情報交換会

開催内容

募 集 数 14大学・高校参加大学 お一人様 1,000円参 加 費

大学･高校との密な連携で採用難から脱却を！
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Information



知って得するビジネスマナー知って得するビジネスマナー
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　ビジネスの現場では、敬語とは異なりますが、日

常的に使用している言葉よりも、さらに丁寧で気遣

いのある言葉を意識して使うようにする必要があり

ます。その理由は、ビジネスの現場では、正確さや

スピードが求められるため、その気遣いを忘れてし

まうと、事務的で硬質なやりとりになってしまうか

らです。ビジネスの現場では、正確さとスピードに、

温かみや丁寧さが同時に求められるということです。

　例えば、日常的によく使う「ちょっと」とか「じゃ

あ」という言葉があります。実は私も、恥ずかしな

がら意識していなければ、つい使ってしまう言葉で

す。「ちょっとお待ちください」と言いそうになっ

たときは、「少々お待ちください」に言い換えるべ

きですし、「じゃあ」の場合には、「では」とすると

よいでしょう。ほんの少しの言葉の差なのかもしれ

ませんが、この差を知っていて使いこなせるかどう

かが、社会人として評価が分かれるところなのです。

　それほど若くない方でも、「めっちゃ」とか「超」

という言葉を使っている場面を多く見掛けます。お

互いそれで通じてしまうので、それでよいと思いが

ちですが、やはり軽い印象を受けてしまうのと、カ

ジュアルさが前面に出ている言葉です。ビジネスの

現場で会社を代表して人に会う場合などは、所属す

る会社の格まで下げてしまいますので、ＮＧです。

　言葉遣いには見た目とは少し異なり、より深い部

分での教養や人格、これまでの人生までもがにじみ

出てしまいますから、気を付けたいものです。

　「誰？」は「どなたですか？」に、「さっき」は「先

ほど」に、「お荷物」は「お手回り品」に、「床に」

は「お足元に」に言い換えるなど。「そちらのお荷物は、

床に置いてください」は「そちらのお手回り品は、

お足元に置いてください」とした方が、ぐっと洗練

された言い回しですし、場の格式が上がります。

　「～的には……」という言い回しもよく耳にしま

す。「私的にはこっちが良いと思います」よりも「私

といたしましては、こちらがよろしいかと思います」

とした方が、ビジネスの現場にはふさわしいのです。

なぜなら、この言い回しは自分の主張をややぼかす

表現であり、日本語としても間違っているからです。

こうした無駄な言葉は省き、より洗練された言葉を

使うようにしてください。

　こうした言葉は「接遇における言葉遣い」とされ

ていますが、ビジネスにおける「自分以外は全員お

客さま」という精神から考えると、こうした相手や

相手の身の回りの物など全てを大切に扱う言葉遣い

は一目置かれ、好感度も上がります。

　人財育成トレーナー・ビジネスマナー講師。大学卒業後、日系および外資系航空会社にて国際線
客室乗務員として17年間勤務。現在は、人財育成トレーナーとして接遇サービス、対人コミュニケー
ションについての講演・研修を企業や団体にて行う。客室乗務員時代に身につけたファーストクラ
ス仕様のサービスを元にした、ユニークな研修が好評を博す。年間180回以上の研修と講演をこなす。
著書に、『ファーストクラスに乗る人のシンプルな習慣』『15秒で口説く　エレベーターピッチの達
人』などがある。

美月　あきこ /みづき・あきこ

「接遇における言葉遣い」 人財育成トレーナー　美月　あきこ



羽ばたかせます  あなたのイメージ。羽ばた

〒040-0022 函館市日乃出町28番2号
TEL（0138）53-2231㈹    FAX（0138）53-4355
URL：http://www.ryubun-do.co.jp/　E-mail：info@ryubun-do.co.jp
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　将来を見据え、信頼される品質の良い金属製品
を生産・供給し続けよう―と今年１月、青森市八
ツ役芦谷にある工場を増築した。建築金物製作、
配管溶接、ステンレス・アルミニューム溶接など
を手掛ける。操業から45年。事務所に掲げられて
いる「長年にわたり地域振興の発展に寄与してき
た」と書かれた市の顕彰状を背に、二代目社長は
開口一番、「７年前に先代から経営を引き継いだ。
『和田鉄工所』のブランドを守ることだけを考えて
きました」と話す。
　工場内には板金加工などに欠かせない最新の切
断機を設置。キャリアを積んだベテラン職人の手
による鉄板を切る、折り曲げるといった工程を経
て作りだされる建築金物は主に県立病院や青森市
民病院などの建築資材として使用されている。同
社が最も得意としているのが「鉄骨カーポート」。
「雪片づけで始まり、雪片づけで終わる青森市の暮
らしを少しでも楽にしたいという思いで扱うよう
にしました」。
　体力的にかなり辛く、危険が伴うイメージが強
いことから就職先として敬遠されがちで、就職し
ても長く続かないと言われる業界。「若い人にモノ
づくりの楽しさを知ってほしい。業界のイメージ
アップのために先頭に立ちたい」。従業員の健康面
への配慮など労働環境の改善、職場の雰囲気づく
りに最も腐心すると言う。
　お願いされるのは、試されている証拠―。「お客
さんからの注文・依頼には真っ先に答えてみせる。
それを自身や従業員に言い聞かせ、営業のモットー

にしています。こうしたことの積み重ねが信用・
信頼につながります」。得意先の営業活動、来客の
対応などやるべき仕事は多い。妻・裕美さんは経理・
事務を担当、事業所を支える頼もしい存在だ。
　スポーツ愛好家で、中学生時代は小野寺青森市
長と同じアイスホッケーチームに所属していたと
話す。「今では実際にプレーすることは少なくなり
ましたが、アイスホッケー振興のためになんらか
の形で関わりを持ち続けたい」。
　「モノづくりが好きな人にはやりがいを感じる仕
事」。３代目の候補者の存在について聞くと、「長
男が興味を持ってくれているようだ。この間帰省
した際に職場に顔を出して手伝ってくれました。
バトンを渡せれば冥利に尽きますね。それまで頑
張らないと」。理解のある家族の存在が和田さんの
原動力になっているようだ。

青森商工会議所会員事業所のご紹介
青森商工会議所会報『かけはし7月号「商工プラザ」』より会員事業所の取り組みを紹介します。

（有）和田鉄工所
 代表取締役　和田　拓世さん商 工 プ ラ ザ

操業45年。「モノづくり」通して地域振興の発展に寄与

青森市八ツ役芦谷163-3　　TEL 017-739-8690問い合わせ先

「部品一つひとつに技術力と品質の信頼が要求されます」
と話す和田さん
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